

VIRTUALMENTE BILBAO HA PASADO A SER DE ESPAÑA

Los enemigos arrepentidos no darán tono a la nueva España

En impresionante y arrollador avance nuestras tropas ocuparon varios pueblos y al uras estratégicas

Una alocución del Gobernador Civil de La Coruña

A últimos de la semana pasada se hizo cargo del mando de la provincia el que hasta hace poco lo había sido de la de Guipúzcoa y Vizcaya, don José María Arellano.

El indiscutible prestigio de que viene precedido el señor Arellano y sus destacadas dotes, además del hecho cronológico de haberlo dado ya con anterioridad la prensa diaria, nos llevan de dario a conocer con más detalle a nuestros lectores.

Pero por si no fuese conocida en la provincia su valía y merecimientos, bastará leer la alocución con que hoy honramos nuestras columnas para apreciar sus relevantes méritos.

Nuestro saludo respetuoso, nuestra adhesión franca y sincera y nuestra modesta colaboración para la inerte labor y obra que tiene entre sus manos el señor Gobernador Civil.

Dice así la alocución:

"CORUNESSES:

Al hacerme cargo del Gobierno de esta hermosa provincia, cuna del hombre providencial que preside los destinos de la nueva España; al ponerme en comunicación con vosotros, deseo expresaros con mi cordial saludo, que me he de imponer a mí mismo, y he de procurar arduamente de todos, el servicio de España, con la misma decisión y el mismo entusiasmo que ponen en su defensa nuestros valientes combatientes en los frentes de batalla.

Quiero recordar a todos, principalmente a los engañados por anteriores campañas de los siu Patria y sin Religión, que la ley de Franco es ley de magnanimidad: de perdón para el

enemigo vencido que a la vez no haya sido delincuente.

El que no se acomode a la generosidad del Libertador, incorporándose de corazón al movimiento nacional, nada tiene que hacer en España. Que se marche, porque la Justicia de Franco será también inexorable.

Pero los enemigos arrepentidos que no sueñen en dar tono y autoridad a la nueva España; que se contenten con acogerse a la zona discreta y silenciosa de regidos y gobernados. Los caciques de antaño no esgrimirán ya su poteneia ni su valimiento, aunque se cubran con las insignias gloriosas de los redentores. Reclama esta norma no la vindicta, que es una imperiosa honestidad, sino una exigencia de conciencia la estirpación de todos los caciquismos. El único tutor de los españoles será España y en su augusta encarnación el Generalísimo Franco.

La justicia de Franco ha de administrarse directamente, sin intermediarios, arrendatarios ni estancadores; para obtenerlo, las puertas del Gobierno Civil estarán abiertas para todos los coruneses: para todos, especialmente para las clases sufragadas que no necesitarán avallistas ni presentadores.

Todo el que reclame contra un agravio; todo el que proteste de un atropello; todo el que quiera ser escuchado contra los enemigos de Franco, que serán forzosamente enemigos de la justicia, encontrarán libre y fácil acceso a mí despacho, y serán incondicional y fulminantemente amparados.

En correspondencia a mi propósito solo os pido, solo os ruego que no tengais el menor reparo en denunciarme a los transgresores, a los malos patriotas, a cuantos sean indignos de la España que con su sacrificio sublime están forjando diariamente nuestro glorioso Ejército y nuestras heroicas Milicias, bajo la suprema dirección del Caudillo Franco.

¡Viva España! ¡Viva Franco! ¡Arriba España!

La Coruña 13 de Junio de 1937.—Vuestro Gobernador Civil, José María Arellano."

Cómo fue roto el cinturón defensivo de Bilbao

Vitoria, 13.—El día 12 de junio de 1937, se ha derrumbado el cinturón de hierro defensivo de Bilbao, y con él, la Vizcaya separatista y roja.

Ayer fué un día de triunfo definitivo de nuestro Ejército, en verdad invencido e invencible.

Después de haber presenciado la operación, se comprende en todo su alcance lo que supone la jornada de ayer en la que se quebró con la máxima eficacia al enemigo. Ya es posible todo lo que se quiere. Esta noche duermen nuestros soldados a la vista de Bilbao y mañana Bilbao puede ser de España. Lo que se quiere.

La cordillera de Urculu, ayer conquistada brillantemente por nuestros valientes soldados, fué durisimamente atacada en la última madrugada por los que no supieron defenderla. Demostración elocuente de su insensato intento eran los cientos de cadáveres que aparecían tendidos delante de nuestra línea de posiciones. Desde la cola en que yo me encontraba podía verse el campo sembrado de cadáveres enemigos.

La aviación y la artillería nacionales castigaron implacablemente las cotas que constituían lo que pudéramos llamar el famoso cinturón de hierro. Desde uno de los parapetos veíamos perfectamente cómo los rojos separatistas, agazapados en sus trincheras, aguantaban el bombardeo que duró unas seis horas.

Inmediatamente los nuestros marchaban hacia las cumbres. Eran las tres menos veinte minutos de la tarde. El cinturón estaba roto y por la brecha entraban las tropas de España que tomaban hacia la derecha y hacia la izquierda para ensanchar el boquete en una extensión de cuatro a seis kilómetros. Se iniciaba el derrumbamiento de la Vizcaya antiespañola. Parece que dándose cuenta de la trascendencia del momento, nuestros soldados ascendían a paso solemne de procesión.

El estandarte nacional desplegado, cada vez más arriba, sus colores al viento. La gloriosa enseña de la Patria iba recorriendo el terreno sacrilego, bautizándole y purificándolo. Dios derramaba sobre el marcial desfile la bendición de un sol encarnizado.

El avance ha sido indescriptible. Sólo una vez en la vida se vive un instante de tal auge de belleza. La bandera de España iba siendo clavada en las cimas de las montañas arrancadas al enemigo. Pero a esta emoción seguía otra: la de los jefes, oficiales y soldados protagonistas de la hazaña llevada a cabo con una inconcebible naturalidad. No se sabe qué admirar más: si su preparación o su desarrollo. Todos tienen un tanto de parte en ella. A todos corresponde la gloria de la jornada única en el calendario de esta guerra que es, por encima de todo, el triunfo de la fe.

Después de roto el cinturón del Gallo, el avance arrollador seguía, porque, ¿quién detiene a estos hombres en plena barrera de triunfo?

Aguirre y su "gobierno", se han trasladado a Santander

Pasan de mil quinientos los prisioneros cogidos a los marxistas

Entre la enorme cantidad de material cogido al enemigo figura un tren de 15 unidades cargado con municiones

Salamanca, 13.—En el Cuartel General del Generalísimo facilitaron la siguiente nota: "Nuestras tropas en Vizcaya siguen su victorioso avance, venciendo todos los obstáculos y resistencias con gran brillantez.

A las 13,30 de hoy se recibe en este Cuartel General la noticia de que una brigada ha ocupado la cota 430 en la divisoria de Santa Marina, otra brigada sube hasta Santa Marina y está próxima a esta posición, y otra brigada avanza por el valle en dirección a sus objetivos.

Por consiguiente, nuestras tropas han ganado ya la divisoria que domina a Bilbao por el Noroeste y que se encuentra a menos de cinco kilómetros de esta capital."

Salamanca, 13.—A las cuatro de la tarde el gobierno separatista ha huido de Bilbao con dirección a Santander. Las columnas "Gudaris", en plena derrota, huyen hacia Bilbao, después de dejar en nuestro poder varias baterías, un tren intacto con quince vagones repletos de material de guerra y más de mil prisioneros, entre ellos el jefe del Estado Mayor del cinturón defensivo.

Las tropas estaban esta tarde en las inmediaciones de Bilbao, después de ocupar Larrabezúa, Santa Marina, Santo Domingo, Unza, Ayarra, Allamendio y Anzull.

Frente de Vizcaya, 13.—¡Españoles! Se acabó la presente historia. ¿Quién no recuerda la famosa novela de Zola "La Débacle"? Pues así puede utilizarse la jornada de hoy: la debacle o el desastre.

Se ha hundido por completo la resistencia del enemigo que, en plena derrota, sin atenuantes, huye por todas partes seguido de cerca por nuestros soldados que no les dan punto de reposo.

El gobierno de Euzkadi ha abandonado Bilbao camino de Santander y con él se fueron todos los mandones rojos y vizeaitarras. Entre tanto, las deshechas columnas rojo-separatistas, presionadas por nuestros soldados que han realizado una maniobra formidable de coto, buscan un camino para alcanzar la capital vizcaína y seguir la ruta de Santander.

Existía un pequeño sector al Oeste de Peña Lemona en el que se ha prolongado más la resistencia, pero, viéndose cercados en todo el frente, las huestes bolcheviques de dicho sector abandonan el campo sin hacer uso de las armas.

Para que tengáis una idea de la magnitud de la derrota, hoy diré que han caído en nuestro poder varias baterías, y entre ellas una de tipo ruso de lo más moderno, y que en Lezama se ha cogido intacto un tren de quince vagones atestado de municiones, y que el número de prisioneros es tal que no bastan los cincuenta y seis autobuses enviados de Vitoria para recogerlos. A las cinco de la tarde el número de prisioneros se elevaba a mil y los pasados alcanzan también cerca del millar. Entre aquellos figura el jefe del Estado Mayor del cinturón defensivo de Bilbao, el conocido Vallejo que ahora, por lo visto, era comandante.

Los carros de asalto han hecho 150 prisioneros. Las le-

Salamanca, 13.— Boletín informativo con noticias recibidas en el Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día de hoy.

EJERCITO DEL NORTE

FRENTE DE VIZCAYA.— El avance de nuestras tropas sobre Bilbao ha continuado victoriosamente, venciendo cuantos obstáculos y resistencias ha opuesto el enemigo.

Una de nuestras columnas ha ocupado las cotas 421, 430 y 385 al suroeste de Larrabezúa; otra ha ocupado Ganeilleta, Muni-gorritz y otra importante altura al oeste de Peña Lemona; otras fuerzas ocuparon Santa Marina, y a la hora de recibir el parte, seguían marchando hacia Santo Domingo y Archanda.

Al noroeste de Urculi se ha ocupado la altura de Berriaga por otra columna que conquistó después Muza e Iperramendi, al norte de Derio, y a las cinco de la tarde marchaban hacia Alfarza y otras posiciones más al oeste.

Hasta ahora se tienen noticias de que el enemigo ha dejado en nuestro poder varios centenares de muertos, más de mil prisioneros, una batería completa de cuatro piezas rusas del 12,40, muchas ametralladoras, un número de fusiles tan considerable que aun no ha sido posible recogerlos todos.

En Lezama se ha cogido un tren con quince vagones de municiones y muchísimo material que todavía no ha podido ser contactado ni clasificado.

Sólo la columna que ocupó Lezama, Zamudio y Santa Marina, cogió más de trescientos prisioneros, además del comandante Vallejo, jefe del Estado Mayor del cinturón de Bilbao, y de dos oficiales de complemento.

Además del tren de municiones, se cogió un depósito con numerosos cartuchos de fusil del 7,92 y de morteros del 81, un camión-oficina con documentación, más de trescientos mosquetones, cinco coches ligeros y mucho material sin clasificar.

El ímpetu de nuestras victoriosas y magníficas tropas ha sido arrollador y el enemigo huye en grandes núcleos en dirección a Santander.

FRENTE DE ASTURIAS.— Ligeros tiroteos y cañoneos, habiéndose presentado en nuestras líneas un puesto completo de milicianos con su armamento.

FRENTE DE LEON.— Se ha hecho una rectificación de nuestras líneas en el sector de San Emiliano.

En el de Oveja han sido encontrados, al hacer un reconocimiento, 14 muertos abandonados ayer por el enemigo.

FRENTE DE SANTANDER.— Sin novedad.

EJERCITO DEL CENTRO

FRENTE DE ARAGON.—Ligeros tiroteos en el sector de Huesca. Se han recogido en Chumilla 19 fusiles y algunos cascos de guerra abandonados por el enemigo en el combate de ayer.

FRENTE DE SORIA, AVILA Y MADRID.— Tiroteos y cañoneos.

EJERCITO DEL SUR

FRENTE DE CORDOBA.— En el sector de Peñarroya fué rechazado un ataque del enemigo, causando numerosas bajas.

FRENTE DE EXTREMADURA.— Fuerzas legionarias han llevado a cabo un nuevo avance, venciendo briosamente la resistencia del enemigo y ocupando algunos importantes collados.

En los demás frentes de Andalucía no ha habido novedades dignas de mención.

Entre todos los frentes de este Ejército se han presentado hoy 28 milicianos, muchos de ellos con armamento.

Salamanca, 13 de junio de 1937.

De orden de S. E., el general segundo jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTIN MORENO.

gones después de rebasar Munguia por el Sur, han cogido cuatro cañones y cien prisioneros.

En fin; no puedo dar nombres y número de cotas que han tomado hoy nuestros soldados, pero sí diré que se han ocupado Larrabezúa, Santa Marina, Santo Domingo, Ayarra y otros, y que ahora se dirigen hacia San Roque y Archanda. Es decir, que estamos a tres kilómetros del mismo Bilbao.

No hay forma de dar más detalles ni hay manera de destacar la actuación de las diferentes Armas, pues todas han estado magníficas, superándose a sí mismas y actuando como formidable vanguardia al no dejar al enemigo reponerse ni por un segundo en su escalofriante avance.

No quiero hacer vaticinios, pero yo digo que Bilbao, la capital vizcaína, Bilbao la Inmigrata, está virtualmente en nuestro poder. Para los efectos morales podemos decir hoy que Bilbao ha caído en poder de la España nacional.

Españoles: ¡Viva España! ¡Viva el Ejército! ¡Viva el Generalísimo Franco!

EL TEBIB ARRUMI

Durango, 13.— La emisora del Requeté comunicó a las diez y media de la noche la siguiente noticia:

"A la hora que damos este avance de noticias, nuestras fuerzas continúan avanzando infatigables y arrolladoramente con dirección a Bilbao, tomando todos los puntos que habían sido señalados por el Mando.

El avance rápido y el tronar de los cañones hace que nuestra información no pueda ser más concreta. Solamente podemos decir que hasta ahora llevamos cogido más de 1.500 prisioneros y una cantidad inmensa de armamento y municiones.

Muchas carreteras que van a Bilbao están totalmente conquistadas, como, por ejemplo, la de Guernica a la Larrabezúa, cuyo pueblo ya está en poder de nuestras fuerzas.

Durango, 13.— Los rumores circulados sobre la rendición de Bilbao, no se han confirmado.

Lo cierto y confirmado es que nuestras tropas han pasado el famoso cinturón de Bilbao, y a las dos y cuarto de la tarde de hoy marchaban nuestras brigadas hacia el corazón de la ciudad.

El contraataque rojo contra las posiciones del Urculu tuvo todos los caracteres de un esfuerzo desesperado, pero fué rotundamente rechazado. Este ataque fué el último realizado para evitar que corlaran el célebre cinturón, lo que consideraban tarea fácil, pero nuestras tropas obraron con tal rapidez que los separatistas cuando quisieron darse cuenta se encontraron con que los nacionales habían pasado ya sus líneas defensivas de hormigón armado, en las que no pudieron sostenerse aunque tanto confiaban en ellas.

La aviación actuó de modo insuperable, haciendo imposible la permanencia de los rojos en sus parapetos.

Los evadidos dicen que Bilbao aparece vestido de blanco, y esto mismo lo han confirmado los aviadores. En los balcones de las casas de los arrabales no se ven más que sábanas y banderas blancas, como signo de paz.

Los muelles están abarrotados de gente, y por las carreteras se observan centenares de automóviles con millares de personas que huyen de la ciudad.

Algunos prisioneros cogidos esta mañana aseguran que Bilbao se rendirá de un momento a otro.

EXTREMADURA

Mérida, 14.—Después de una larga temporada de calma en los frentes de Extremadura, hoy ha vuelto a reanudarse la actividad. El éxito más completo coronó la actuación de nuestras fuerzas.

En el sector de Campillo, las fuerzas de España, han atacado por sorpresa al enemigo. El fruto de este ataque ha sido una victoria clara y destacada.

La acción comenzó con intenso fuego de Artillería. Repuestos de la primera sorpresa, los rojos intentaron detener la avalancha que se les iba encima, pero fueron inútiles cuantos esfuerzos realizaron para lograrlo.

Como consecuencia de la operación, la bandera de España ondeaba a las nueve de la mañana en algunas sierras que acababan de ser conquistadas. La importancia de las nuevas posiciones es excepcional. Desde estas sierras se domina todo el valle de la Serena, doblemente importante por su extensión y la riqueza que entraña.

Asimismo, con el victorioso avance de nuestras fuerzas, la carretera de Castuera queda bajo el fuego de las armas nacionales.

En su huida, los marxistas abandonaron gran cantidad de material que, por la premura de tiempo, aun no ha sido clasificado. Treinta y cinco marxistas fueron hechos prisioneros.

Con el avance de hoy queda seriamente amenazado todo el sector de Don Benito, cuya población civil ya ha comenzado el éxodo. También han comenzado a ser evacuados los vecinos de Villanueva de la Serena.

Como se ve, el silencio que reinaba sobre estos frentes se ha roto con una clara y rotunda victoria.

EDITORIAL

El nacionalismo vasco, exaltado por la república, se encumbró con el "pacto de San Sebastián" considerado en frase de Calvo Sotelo como "el verdadero proceso abintestado de la soberanía española". Pero en este desarrollo han tenido el 99 por 100 de la culpa los directores del movimiento nacionalista, gente toda ella ansiosa y despreocupada a pesar de que una parte de ellos figuraron entre los directores del movimiento católico de España: ahí están Aguirre y Leizaola, para ejemplo y vergüenza.

Aguirre y Leizaola a quienes se pueden aplicar estas palabras del Mártir del Movimiento en su famoso discurso de San Sebastián: "Quiero referirme a los dirigentes, a los administradores del movimiento, a los que, parodiando la frase de Maurra, res del movimiento, a los que, parodiando la frase de Maurra, pudéramos considerar como organizadoras de un sindicato montado para la explotación de un supuesto hecho diferencial."

Eso es lo que han hecho los Aguirres y Leizaolas vascos; explotaron un supuesto hecho diferencial. Porque para que existiese ese hecho diferencial en este año de gracia o en aquellos bien resecientes de desgracias, sería preciso que no hubiese existido Vasconia es decir, había que suprimir la causa fundamental, porque Vasconia siempre fué española, siempre fué nacional, y prodigó con enorme generosidad sus desvelos por España, en sus mayores triunfos y glorias.

No existía ese hecho diferencial en la mente de Lope de Haro, Legazpi, Ayala, S. Ignacio y Vitoria; ni en los fundadores de Buenos Aires y Montevideo, o en los guerreros de las Navas, del Salado, de Algeciras, de Sevilla y Granada; ni en los conquistadores de Túnez y Orán, ni en la guerra de la Independencia; ni en Cuba, ni en Cavite. ¡Ni siquiera en las guerras civiles se trajo a cuento el falso hecho diferencial!

Lo que existía y existe en esos directores del movimiento eran apetencias de mando, vanidad, orgullo, soberbia y falta de honradez. Y para tapar esos vicios y defectos se apelaba a toda serie de habilidades.

No existía el hecho diferencial cuando Aguirre en 1925 pronunciaba en el primer Congreso nacional de Juventudes Católicas españolas aquel discurso del Hotel Nacional que podían aplaudir los más españoles; pero sí ya existía en 1933 cuando por instigación suya se suprimió en la bellísima oración de los Propagandistas españoles el adjetivo "idolatrada" con el que se enaltecía y antepañía a España, con el pretexto de que era un término pagano.

¡Cuántos cambios y cuántas mudanzas en la conducta de los hombres! ¡Cuán ciertas son las palabras del Señor: por sus hechos los conoceréis! No merecen—por no merecer nada—ni nuestros respetos ni nuestro recuerdo. Falsarios, fariseos, que han echado suertes con las vestiduras de la Patria, manchándolas y destruyéndolas para satisfacer una ambición personal o una vanidad femenil.

A ellos hemos de aplicar aquellas palabras de Calvo Sotelo que vienen muy a cuento: "Yo no he dado la mano todavía a un diavolito nacionalista vasco... Yo ante los diputados nacionalistas puto decir mis manos rectamente al suelo porque yo creo que el delito de la antipatria es el delito mayor, más grave, y que menos tolerancia consiente."

Bilbao va a ser pronto para España. ¡Que venga ese día de gloria! No es por santa ambición, ni por ciega impaciencia, por lo que anhelamos esa fecha. Es para vengar a tanto Mártir, para enaltecer su memoria, para rezarles. Y para encumbrar a tanto héroe.

Entrega de un guión a la marinería del destructor "Velasco"

Misa de campaña en la Plaza María Pita

En la Plaza de María Pita y ante un altar levantado al efecto, adornado con los atributos de la Marina y de Falange, se celebró ayer a las once de la mañana, el acto de la entrega de un precioso guión a la marinería del destructor "Velasco".

Previa una misa de campaña, en la que ofició el cap. 1.º de la Armada don Vicente Paz Piñeiro, ayudado por los falangistas don Luis Mosquera Fornos, secretario provincial de Prensa y Propaganda, y don Luis Fernández Ayala, sujeto de F. E. T., la madrina en el acto señorita Lolita Martínez Romero, hizo entrega del guión al Comandante de Abordo, diciendo que al entregarlo, encarecía como hija de la madre España y como mujer nacional-sindicalista, que continuasen los marinos realizando las gestas heroicas que los llevan al total triunfo del Movimiento Salvador de nuestra Patria.

El comandante del destructor "Velasco", capitán de corbeta don Francisco Núñez Rodríguez, recibió el guión de manos de la madrina y pronunció un elocuente discurso. Dijo que no recordábamos en la historia del mundo ninguna época de angustia moral como la que pasa España. Dedicó un canto a la heroica Marina y tuvo un recuerdo para los compañeros que dieron su vida por la Patria.

En nombre de toda la dotación del "Velasco", agradeció el guión, del que dijo que "clavado en el tope de nuestro barco, ondeará victorioso bajo el cielo nuboso de nuestra tierra meiga; sobre el mar de impensados abismos, mecido por el aire aromoso de nuestro agro bendito; ante las rocas de estas escarpadas costas que ahora se nos antojan frías por luces de saudades".

Terminó su vibrante discurso con vivas a España, a Franco, a La Coruña y un arribá España, que fueron contestados por la muchedumbre.

Por último, el Gobernador civil señor Arellano pronunció un elocuente y patriótico discurso, para decir que la España de hoy

rinde a la España de mañana un simbólico acto.

PALABRAS DEL GOBERNADOR
Añadió que después del Santo Sacrificio de la Misa, la España nueva ofrece cariñoso y entusiasta homenaje a la marinería del "Velasco".

Se dirige a los obreros, y no digo clase obrera—añadió—porque en la nueva España no hay clases, aunque sí jerarquías; obreros: uno de los postulados del Generalísimo Franco es el trabajo, y esta España que amanece es de todos los españoles que quieren y merecen serlo. El que quiera venir, dijo, que venga, que se le recibirá con los brazos abiertos sin pedirle antecedentes de su pasado, pero siempre que no sea delincuente. La ley de Franco es la del trabajo y la del perdón. El que no merezca venir, como el que no quiera reconocer el Movimiento salvador, que se marche de España.

(Una ovación acogió estas palabras del señor Arellano.)
Se acaba de celebrar el Santo Sacrificio de la Misa, agregó, que quiere decir que España será religiosa o no será nada.

Terminó el Gobernador civil su discurso con un ¡Viva España! ¡Arriba España! ¡Viva Franco!

El señor Arellano fue, además de muy aplaudido, felicítisimo por su breve pero gran discurso.

Terminados los discursos se hizo el desfile por este orden: Mari. ría del "Velasco", armada; Falange Española Tardicionalista de segunda línea; Legión azul de Falange, y Flechas con su sección ciclista.

También formaron una sección de Exploradores y otra de Lobatos.

Asistieron al acto, que fue presenciado por numeroso público, además del Gobernador civil, el Alcalde, el Comandante de Marina, el Comandante de la Torre en representación del Gobernador Militar, el presidente y el fiscal de la Audiencia, el Delegado de Orden Público, el Teniente Coronel de la Guardia civil señor Haro y otras personalidades.



Hoy desfila por esta galería otro "angelito del paraíso soviético": el guardia rojo con su armamento completo. Este es uno de los tipos específicos creados por la revolución moscovita y dedicados a la exportación

MIRADOR DE LA CIUDAD

ROSALEDA

La tarde es gris; la lejanía del mar aparece envuelta en neblinas; por nubes también está empañado el Cielo, y una brisa sutil nos produce impresión autunnal.

En estos ambientes indecisos, enfilamos el pensamiento hacia cosas capaces de preocuparnos hondamente.

Sin causas conocidas que lo justifiquen, nos abismamos en lecciones que la vida ofrece.

Es gris y tristonía esta tarde de junio; en horas como éstas la inquietud hace presa fácilmente en nuestro ánimo.

Pero para estos estados psicológicos, producto de la influencia que el exterior ejerce en nosotros, está indicada la terapéutica del campo y de las flores.

No se ha llegado a una conclusión definitiva en cuanto a discernir si está la alegría de la Naturaleza en los días de sol, que pone brillo y luminosidad en ella, o en los nubosos y grises, que da a las cosas un tono propicio a la meditación y a la filosofía.

Bajo este toldo del Cielo, bóveda severa de un gran templo, nos place sentarnos en el jardín y comunicarnos con la vida que brota y se desenvuelve sencillamente, con placidez deleitosa, sin el interrogante del mañana que a los hombres se nos presenta a todas horas, en la borrasca de la cotidiana lucha.

Y si ese jardín está floreciente de rosas que, si el Sol abre su corola y lucen sus pétalos, reciben también con gratitud el beso de la lluvia que cae rítmico en menudas gotas, el lugar en que hacemos alto nos atrae más y nos estimula a descansar.

Estamos en Rosaleda. Nos sentamos, buscando reposo al espíritu, procurando aquietar el ánimo, enfrascarnos en este ambiente saturado de aromas que halagan el sentido.

Rosaleda es un lugar delirioso, que invita a permanecer en él, más en estos atardeceres aparentemente otoñales, que en las mañanas refulgentes de sol.

Hay en Rosaleda contadas personas. La mayoría de las gentes prefieren esas otras horas de bullicio en que el pensamiento no puede reconcentrarse y en que nuestra plática con la Naturaleza se hace imposible.

Las rosas son como las mujeres discretas, que gustan más de verse a solas con su amado para poder decirle cosas del querer y del corazón.

Este paraje, hoy convertido en vergel, fué un día el famoso fuerte del Marveco. La Coruña era entonces ciudad fuerte y con muros. Por la transformación que se opera en las ciudades, el fuerte se rindió a las exigencias del progreso, y se trazó ese jardín, y la tierra, ayer destinada a fosos de fortaleza, dio vida a esas rosas que se renuevan cada año más bellas, recreo y gala, hechizo y conjuro, vistosidad, amor.

Pero, ¿para qué llevar el pensamiento al pasado? Vivimos en el hoy y en el mañana.

Hoy son nuestra delicia esas rosas; mañana, otras rosas estarán, en vez de ellas, en el florido rosal.

Mientras las rosas nos regalan con sus colores y su aroma, el pensamiento se aparta de las miserias del vivir.

El día declina; siguen cubriendo el Cielo pardas nubes

precursoras de la lluvia; el horizonte tiene una túnica que oculta el mar; la ciudad bulle en torno de este jardín.

¿Qué bien se está en él! La brisa refrigerante; el penetrante aroma de las rosas, nuestras compañeras, nos invitan a quedar aquí unos momentos más.

Al dejar este lugar que es reposo para el espíritu, voluermos a la brega de la vida, al trabajo fatigoso, a la preocupación abrumadora, al tormento de la vigilia y del insomnio.

Aquí se descansa, se reposa, se tonifica el alma; el corazón ama las cosas incapaces de devolvernos mal por bien, los pulmones respiran sin el tóxico de la sociedad en la que no siempre hallamos lealtad y correspondencia.

Como promoviera un escañalo maytiseño, porque no le querían despachar vino en un bar de la calle de Santa Lucía, fué detenida por unos guardias de Asalto Isabel Martínez Quintas, que vive en el núm. 5 de dicha calle.

En el segundo piso de la casa núm. 7 de la calle del Reposo, se declaró ayer un pequeño incendio que fué sofocado poco después de haberse iniciado por una sección de bomberos municipales.

Vive en dicho piso don Benito González Albornoz.

Francisco Rodríguez Doldán intentó agredir en Monelos a José María Fraga, y al interponerse una hija de éste, llamada Rosario Fraga, resultó con lesiones de las que fué curada en la Casa de Socorro del Hospital.

Al intentar ayer tarde tomar un tranvía en marcha, en los Cuatro Caminos, se cayó al suelo, y se fracturó el pie derecho, causándose varias otras lesiones en la pierna del mismo lado, Antonio Careaga Rodríguez, de 30 años de edad, soltero y domiciliado en el Hotel Londres.

Fuó asistido en la Casa de Socorro del Hospital, donde calificaron su estado de pronóstico reservado.

Sección religiosa

Ayer se celebró en nuestra ciudad la Octava conocida por la Pescadería que este año correspondió celebrar a la parroquia de San Nicolás.

Hubo misa de comunión y cantada, que dijo el coadjutor de San Jorge, señor Sardina. Por la tarde ofició el rector de San Jorge, señor Vidal Vecino, y asistió, según tradición costumbre, el clero de San Jorge.

El sermón lo pronunció don Víctor Blanco Nieto.

Día de verano

Ayer fué otro día de verano. Desde hora temprana, empezó a salir la gente al campo, llenando pronto los cercanos lugares de El Burgo, San Pedro de Nos y Santa Cruz.

Las playas de Santa Cristina y de Riázar se vieron también llenas de gente y los paseos estuvieron animadísimos desde mediada la tarde.

Un gran día de verano, que se disfrutó con alegría.

La zona del puerto, que cada vez está más animada, se vió asimismo concurridísima.

Falange organiza una Exposición regional en Santiago

Abarcará las principales producciones del país

Falange Española organiza en Santiago de Compostela y para fecha próxima una Exposición de carácter regional con el nobilísimo fin de divulgar los productos de la región y constituir con sus ingresos un centro recaudatorio para la suscripción del Ejército.

La Exposición se celebrará en Santiago de Compostela, habiéndose elegido el maravilloso paseo de la Herradura para instalar en él los pabellones.

Parece que hay el ofrecimiento de que inauguraría esta Exposición el Generalísimo de los Ejércitos y Jefe del Estado.

La Exposición comprenderá objetos de arte—pintura y escultura, principalmente—industria y productos de toda clase.

La industria cerámica, la de Camariñas, las industrias lácteas, tendrán aquí su marco adecuado. También se harían instalaciones para ganado, vinos del país, lienzos y productos agrícolas.

En suma, se trata de dar a conocer nuestras riquezas con un alarde de presentación con objeto de estimular las principales producciones del país.

Hoy sale para Salamanca la primera expedición de ropas

Próximo reparto de socorros en metálico

La Junta para el socorro de mujeres, niños y jóvenes desamparados que preside en esta provincia don Pilar Franco de Jaráz, ha organizado ya la primera expedición de ropas que, mera destino a las familias económicamente destruidas por la vesania bolchevique, saldrá hoy de nuestra ciudad con destino a Salamanca.

Próximamente también se entregarán socorros en metálico a familias residentes antes en la zona roja y que se encuentran en esta en la actualidad.

Los donativos en especie y metálico han aumentado notablemente en estos últimos días, pero no tanto que permita socorrer en la cuantía que se proyectaba a tantas familias hundidas en la miseria por el salvajismo ruso.

Nos encarga la Junta directiva, y nosotros lo hacemos gustosamente, que nos dirijamos a todos los buenos coruñeses en súplica de un donativo en metálico o en especie, a fin de poder remediar tantas necesidades creadas por el afán de destrucción de las hordas de Moscú.

Cartelera de espectáculos para hoy

Teatro Rosalía Castro. — Cine. a las 5,30, 7,45 y 10,45, "La última cita", en español.

Cine Yavoy. — A las 4, 6, 8 y 10,45, "El rayo de acero".

Cine La Terraza. — A las 4,30, 6, 8 y 10,30, "El noveno hueso".

Cine Kiosco Alfonso. — A las 6, 8 y 10,45, "Cuando el amor muere".

Cinecírculos. — A las 6, 8 y 10, "Fueros humanos".

Los Exploradores de España

Anteayer sábado salieron para su campamento de San Pedro de Nos, los Exploradores del grupo amarillo.

Hicieron noche allí, dedicando el día de ayer a efectuar diversas prácticas.

En las primeras horas de la noche regresaron a La Coruña, acompañados del resto de las tropas que fué a esperarlos a la salida de La Coruña.

Kiosco Alfonso

HOY LUNES:
La deliciosa comedia

CUANDO EL AMOR MUERE

por FRANK MORGAN, BINNIE BARNES y ROBERT TAYLOR

MARTES: Charles Ruggles, Phil Harris y Greta Nissen, en

MELODIA AZUL

Prieto sueña con grandes proyectos

Valencia. — Indalecio Prieto presentó a Azana su proyecto de reorganización del Ejército rojo.

En síntesis, esta proposición es la siguiente:

A) Reclutamiento de las quintas de 1920 a 1940.

B) Adquisición de 200 aviones de bombardeo y 250 de caza, a Francia, Checoslovaquia, Holanda y Rusia.

C) Reorganización de la flota naval.

D) Créditos de 687 millones de pesetas, con cargo a las reservas auríferas del Banco de España depositadas en Francia.

Restaurant "FORNOS"

Camarones, centollas, langostas de sal, canapés de caviar, merluza, lenguados, calamares en su tinta, rodaballo en blanco, Angulas a la bilbaina, bisteks a lo Fornos, chuletas, ríñones al jerez, lomo con tomate, cordero asado, lechón asado, pichones estofados, pollo asado, etc.

HOJA OFICIAL DEL LUNES de La Coruña

Los originales y publicidad para la HOJA OFICIAL se reciben desde las diez de la noche de hoy en los talleres de LA VOZ DE GALICIA, calle de Santiago, 1.

EL TIEMPO

La nota facilitada ayer por el Observatorio Meteorológico dice así:

"Estado general: España se encuentra por ahora bajo la acción de un anticiclón y no es de esperar el empeoramiento del tiempo para mañana.

Tiempo probable: Costa N. y N. W. de España. Vientos flojos de dirección variable, cielo despejado y marejadilla."

Ferrol prepara festejos para la conquista de Bilbao

Una misa en sufragio de Calvo Sotelo

Ferrol, 13.—A la una de la tarde de hoy se celebró en la iglesia parroquial de San Julián un acto piadoso por el eterno descanso del alma del insigne mártir español, don José Calvo Sotelo, al cumplirse el undécimo mes de su muerte alemana.

Al religioso acto asistió un extraordinario número de fieles que las anchurosas naves del templo se hallaban totalmente ocupadas.

FUNERALES OFICIALES EN SUFRAGIO DEL GENERAL MOLA

El martes próximo, a las diez y media de la mañana se celebrarán en la iglesia de San Francisco las solemnes honras fúnebres que como homenaje póstumo rinden las fuerzas de mar y tierra de esta Base Naval al glorioso general Jefe del Ejército del Norte, don Emilio Mola Vidal.

Asistirán las siguientes fuerzas: De Marina, una compañía e Infantería de Marina (tres secciones). De Ejército. Una compañía (dos secciones) de Infantería de Mérida 35, con bandera, escuadra de gastadores y banda de cornetas, y una sección del Regimiento de Artillería de Costa 2.

Milicias de segunda línea: Una sección de Requetés, con bandera y escuadra de gastadores.

Otra de Falange Española con banda y escuadra.

Mandarán la línea el comandante de Artillería de Costa.

Las banderas de las citadas fuerzas se colocarán en el presbiterio durante la ceremonia.

Darán escolta al túmulo situado en la nave central de la iglesia, la escuadra de gastadores.

Asistirán las autoridades civiles y militares, nutridas comisiones de la Marina y el Ejército, los Jefes de Cuerno y sub oficiales y Cuerno Auxiliar subalterno, francos de servicio.

El desfile que tendrá lugar terminados los funerales, se verificará ante el túmulo situado a inmediaciones del templo, siguiendo las fuerzas la dirección de la calle de San Francisco y General Franco, efectuándose la dislocación de las mismas en la Plaza de Amboage.

El comercio cerrará sus puertas durante el citado homenaje.

Del ilustre general gobernador militar de esta plaza, hemos recibido esta invitación, que agradecemos, para asistir a los funerales.

EL MANDO DE NUESTROS BUQUES

Ha sido nombrado comandante del crucero "República", el capitán de fragata, don Ramón de Ozanun, actual segundo del "Canarias".

Para este cargo ha sido designado el oficial de igual empleo, don Guillermo Díaz del Río Pita de Veiga, actual comandante del cañonero "Dato".

Para el mando de este citado buque fué nombrado el capitán de corbeta, don Jerónimo Bustamante de la Rocha.

ACTO DE AFIRMACIÓN NACIONAL SINDICALISTA

Al acto de afirmación nacional sindicalista celebrado esta mañana en Mugardos asistieron de Ferrol diversas representaciones.

Todos los camaradas que tomaron parte en el acto fueron calurosamente aplaudidos.

SUSCRIPCIÓN PRO EJERCITO Y MILICIAS ARMADAS

Ascendiendo a pesetas 428.241 la suscripción iniciada en esta ciudad, pro Ejército y Milicias Armadas.

PARA FESTEJAR LA TOMA DE BILBAO

Comenzaron los preparativos para festejar al entrada en Bilbao de nuestro glorioso Ejército.

La población será vistosamente engalanada, luciendo todas las casas escudos y banderas.

Muchos edificios iluminarán sus fachadas.

LARRAYA

YAVOY-HOY

EL RAYO DE ACERO

EN ESPAÑOL

4 - 6 - 8 - 10 ½

Para calza de calidad INDU TRIM DEL PERU Con Espuma número 20 tel. 1550

Mujeres al Servicio de España completa el millón de prendas confeccionadas para el Ejército

Esta tarde se celebrará un importante acto en los locales de San Nicolás

En el día de hoy, la organización "MUJERES AL SERVICIO DE ESPAÑA" afecta al Gobierno civil de la provincia, y que cuenta con talleres en la mayoría de las poblaciones, hará entrega al señor Intendente del VIII Cuerpo de Ejército, de un lote de prendas confeccionadas para la Intendencia Militar, con el que se completará el MILLÓN de unidades, confeccionadas con destino a la Intendencia, ya que las entregadas al Ejército excede de esta cifra hace tiempo, pues muchas fueron entregadas directamente a la Junta Divisoria de Donativos en prendas de vestir para el Ejército y Milicias armadas.

Al acto de entrega de la prenda UN MILLON UNO, que tendrá lugar hoy, a las seis de la tarde, en el local de San Nicolás, asistirán además de los elementos directivos de las organizaciones locales, colaboradoras y las Autoridades. El Excmo. Sr. Gobernador Civil, que hará la entrega de la prenda que ha de ser base de la futura labor, girará luego acompañado de las demás personas, una visita a los talleres, a fin de saludar a las laboriosas patriotas, y conocer las instalaciones de los talleres.

Constituirá el acto una brillante manifestación del patriótico espíritu con que la mujer colabora a la obra de salvación de nuestra amada Patria, con tanto éxito desarrollada por nuestro valeroso Ejército, y guiada por la suprema dirección del Caudillo.

¡ARRIBA ESPAÑA!

¡VIVA FRANCO!

La brigadilla de incendiarios que actúa en Vizcaya FOGONAZOS

Procedimiento criminal de quemar los pueblos que abandonan

El pan blanco atrajo a un batallón completo de milicianos

Cómo escuchaban en Amorebieta las charlas de Queipo de Llano

ablamos hace días con el eibarés Sr. Arrizabálaga, que ha estado en el territorio recientemente conquistado por las tropas del general Mola. Ha permanecido algunos días en su pueblo natal, Eibar, y nos ha contado algunas cosas que merecen pena divulgarlas.

Entró en Eibar a las diez de la mañana del 26 de abril y se encontró ardiendo la mayoría de las casas. Sólo había más de cien personas de las 17.000 que componían la población.

Menos de la mitad de las casas están en pie. Los rojo-separatistas arrancaron las maquinarias de la rica industria y se las llevaron. Los daños a la industria ascienden a unos cincuenta millones.

Para que se vea cuán falso

es lo que se dice del respeto a la religión en aquella zona rojo-separatista, baste decir que dos conventos de Eibar fueron quemados y las monjas obligadas a abandonarlos en medio de injurias y apóstrofes groseros.

LA BRIGADILLA DE INCENDIARIOS

Es muy curioso el modo original de que se valen para prender fuego a poblaciones enteras. Nuestro comunicante nos informó que hay brigadillas de incendiarios formadas por dinamiteros y algunas mujeres.

Estas brigadillas incendian los pueblos por medio de un cordón grueso relleno de pólvora. Rodean las manzanas dando unas cuantas vueltas a las casas por el interior y el exterior, y de madrugada, para que no los vean, prenden fuego y luego echan la culpa a la aviación nacional.

Los criminales van en un camión blindado. Primero echan a todos los vecinos. En Eibar los arrojaron de sus casas en las primeras horas de la madrugada y los echaron por la carretera de Durango, amenazando con la muerte al que volviera atrás.

De esta forma comenzaron su labor infernal. Recorrieron las calles y encendían el cordón de pólvora que iba corriendo raudamente e incendiando los edificios.

Cuando iban por unas cuantas manzanas el camión explotó y por eso no pudieron quemar toda la ciudad. Como sintieron la próxima llegada de las tropas libertadoras, les demás corrieron cobardemente.

PERDIDA DE SESENTA KILOS

Nos informa el señor Arrizabálaga de que el hambre hacía estragos. Allí no conocían el pan blanco. Para todo el día daban un panecillo negruzco y ración de garbanzos.

La gente, llena de espanto, no se atrevía a pedir más. Los que podían se internaban en algún caserío para poder comer algo más.

Baste decir que a un hombre muy conocido de nuestro informante, que pesaba 120 kilos, se le encontró pesando 60. ¡Lo que no hubiera conseguido con el mejor específico contra la obesidad!

Son muchas las personas de recia contextura, generalmente en aquel país, que han perdido 20 y 25 kilos de peso.

EL GENERALISMO Y SUS GENERALES

Nos cuenta que el mismo día que se conquistó Eibar estuvo allí el Generalísimo acompañado de los generales Mola, Cabanellas y López Pinto.

El escaso público que allí había ovacionó a Franco, y los soldados se entusiasmaron tanto que tiraban los capotes al pasar y le ovacionaban con lágrimas de emoción y alegría.

Por cierto que en Eibar estaban en aquel momento los infantes D. Carlos y doña Luisa, que sevillaños por antonomasia, que quisieron conocer los terrenos donde dió su sangre por Dios y por la Patria el príncipe don Carlos.

Los egregios viajeros y el Generalísimo y demás generales, se saludaron afectuosamente en plena calle, reiterando Franco a los infantes su pésame por la muerte del príncipe.

HEROICA MANERA DE ESCUCHAR AL GENERAL QUEIPO

Han vuelto ya muchas familias a Eibar. De los caseríos han bajado todas las que había, has-

ta más de cinco mil hace unos días. Un amigo contó a nuestro interlocutor como salió del pueblo huyendo, porque era carlista, el día que los rojo-separatistas asesinaron a dos venerables sacerdotes.

Este amigo había estado en Bilbao y le dijo que allí había concentradas cerca de medio millón de personas. Las calles bilbaínas están llenas de grupos desarrapados. Las familias viven en chozas y en los zaguanes. No comen más que lentejas y garbanzos. Una docena de huevos, cuando se atrevía algún aldeano a llevarla, costaba 15 pesetas.

Pero lo más curioso es cómo se enteraban en Eibar de las charlas del general Queipo de Llano.

Tenia que poner el aparato debajo de la cama, se envolvía bien en una manta y de esta forma escuchaba a nuestro general. Al otro día salía y a las personas de toda confianza les enteraba de la marcha de las cosas. Esto hizo concebir esperanzas a los buenos ciudadanos y desmentaban así las noticias de la radio Bilbao.

UN TESTIGO DE VISTA

Vió perfectamente la entrada de las tropas en Guernica. No hubo bombardeo alguno y lo juró como auténtico vascongado. Lo que sí vió fué el incendio terrible por el procedimiento de los cordones de pólvora. Vió que sólo quedaban en pie algunas casas y el árbol y la Casa de Juntas, que custodiaban los soldados que sentían de verdad la tradición.

En las poblaciones se da de comer a todo el mundo por el "Auxilio de Invierno". En Amorebieta, que no está del todo quemado, se pasaron 300 milicianos y con ellos vinieron una gran cantidad de aldeanos.

Los curas y religiosos tenían que ocultarse de los comunistas y anarquistas y fueron encontrados vestidos de aldeanos un buen número. Varios sacerdotes fueron encontrados en una cueva.

De Aguirre y los demás nacionalistas como Monzón, Irujo y otros, hay que oír hablar a los aldeanos, sencillos e infelices, que se quedaron asombrados cuando les dijeron que la guerra era para evitar que les robaran y mataran y luego vinieron aquellas turbas de forajidos que les apaleaban cuando les veían rezar el Rosario por la tarde, y les arrebataban los escapularios y medallas.

Esto nos ha contado un vascongado que habla vascuence, que siente la religión de sus mayores, que ama la tradición española y que por encima de todo ama a España como Patria común de todos.

La nueva Cápsula. Al cumplirse el primer aniversario de la subida al poder del gobierno del "Front Populaire" que preside Blum, las cifras son verdaderos Carusos. O sea: números cantan.

El 1 de mayo de 1936, el déficit de la balanza comercial francesa era de 3.273 millones de francos.

El 1 de mayo de 1937, es de 6.245 millones de francos.

Y pensar que los países fascistas tienen supervivencia... ¡Qué injusticia!

Hubo una época en España—103 siete años "indignos", como dijo desde la tribuna del "Círculo" de Artesanos más de un rojillo que ahora se beneficia de la paz de nuestra retaguardia—, hubo una época en España en que los presupestos se volcaban en lo que los rojillos de entonces denominaban "orgia y despilfarro de millones".

Lo denominaban así con la vana intención de poner en entredicho la honorabilidad acrisolada de unos caballeros como Primo de Rivera, Calvo Sotelo y Guadalupe.

Hoy, los millones de la Nación se emplean para comprar armas mortíferas y para engrosar las cuentas corrientes que los ministros y jerarcas del Frente popular tienen en los Bancos extranjeros.

La "orgia y despilfarro de millones" de los siete años "indignos" se empleó en Obras públicas, preferentemente. Se construyeron pantanos, se abrieron nuevos ferrocarriles, se mejoraron las carreteras...

Y no hubo crímenes, ni atracos, ni huelgas... ni un obrero parado.

Prosigue el florilegio. He aquí los epítetos que, en un solo suelto, consagra un periódico de París a M. Pierre Cot, ministro del Aire de Francia (y de la Atmósfera de la España marxista): "Galopín sangriento, desorganizador de nuestra aviación, tartufo". Y a una secretaria decisión del ministro la denomina "nueva sociedad del grotesco y sangriento galopín".

¡Al fin sabemos algo de él!

Cuando estalló el Movimiento Nacional ejercía el cargo de gobernador civil de Vizcaya, un joven abogado pontevedrés que en sus tiempos de estudiante en Santiago era lo que se suele decir un buen rapaz; cumplía sus deberes religiosos como cualquier católico, ni muy fervoroso ni muy tibio, y hasta tenía ideas conservadoras.

Pero cuando vino eso que, algunos jeques derechistas llaman "el régimen que España quiso darse", el abogado pontevedrés, que no había tenido oportunidad de subir, se hizo de la "orgia" y consiguió que el tuberculoso de la calle de Panaderas le confiase un Gobierno civil levantino.

Más tarde—bienjo illa—, el abogado retornó a la apacibilidad del vivir pontevedrés, pero en cuanto el Frente Popular asaltó el poder, logró de nuevo un destiello: esta vez, el Gobierno civil de Vizcaya.

Allí, en Bilbao, le ha pescado al rapaz "la cosa". Estando él allí "de amo" fué cuando brotó, en forma despectiva, un epíteto que hoy es el orgullo de los soldados gallegos: "mariscos". Y ya no volvimos a saber de él.

Hasta que hace pocos días leímos una noticia referente a la actuación del jefe de Orden público de Barcelona señor Echeverría Novoa.

¡Vaya, vaya; vaya con Pepe Echeverría!

Lo sentimos, hombre, lo sentimos, pero como el "Eirriña" no vaya a jugar a París, en tu vida vuelves a ver al "Eirriña"!

NECROLOGIA

En plena juventud, pues apenas contaba 28 años de edad, falleció ayer la señora doña María López Pousa, esposa de nuestro estimado convecino don Ramón Arrojo Díaz.

Hoy, a las siete de la tarde, se efectuó el entierro de la finada, al que concurrirán muchas de las personas que lamentan su muerte prematura.

Al viudo, a su hija y a todos los demás deudos de la extinta, enviamos la expresión de nuestro pésame.

También dejó de existir ayer, a consecuencia de una rápida enfermedad, el capitán de Oficinas Militares y amigo nuestro muy estimado, don Diego Navarro Macía.

Era un bravo oficial, oriundo de Valencia, que con su familia residía desde hace años en La Coruña, en donde contaba con muchas y sinceras amistades.

Español cien por cien, su patriotismo se puso de relieve desde los primeros instantes del Movimiento salvador y en tanto se lo permitió su salud no regateó su concurso en pro de la causa nacional.

Descanse en paz el excelente amigo y pundonoroso militar y reciban su viuda doña Josefa Verdú y sus hermanos políticos nuestro pésame muy sentido.

La bella señorita Josefina Pereira Ponte rindió ayer su vida, sumiendo en el natural desconsuelo a sus familiares.

Era una joven de trato encantador y de vasta cultura, que estaba en posesión del título de Maestra nacional y que contaba con muchas y sinceras amistades.

Enviamos nuestro pésame por esta desgracia al padre de la finada, D. Juan Pereira, con-

GATILLO

tratista de la Fábrica de Tabacos, a la madre, doña Josefa Ponte, y a todos los demás miembros de la familia.

Doña Angela Martínez Rey falleció ayer, a los treinta años de edad, y su muerte será muy sentida entre cuantas personas la conocían.

Acompañamos en su dolor al esposo de la finada, D. Angel Simón Torrecillo, a sus hijos y a sus padres, D. José Martínez y doña Nicolasa Rey.

Los separatistas del Norte ya sólo se preocupan de defender Santander

Han sido llevados a Francia los títulos de propiedad, las obras artísticas, valores y archivos

Salamanca, 13.—Por noticias últimamente recibidas de Bilbao a través de personas evadidas de la capital vizcaína después de iniciada la ofensiva del Ejército nacionalista, acusan la situación desesperada en que se encuentran los grupos rojos separatistas que intentaban su defensa.

Estos últimos evadidos atravesaron el Abra en medio de las granadas lanzadas por nuestros cañones situados en las estribaciones del Tolpu. Algunos de los proyectiles hicieron blanco en el edificio del Club Marítimo.

El primer ataque serio del Ejército nacionalista al cinturón de hierro de Bilbao, ha bastado para hacer comprender a sus defensores la inutilidad de todo intento defensivo. En el seno del partido separatista prosperaba ya de antiguo la idea de un abandono de Bilbao cuando su situación se crea insostenible, limitando entonces su actuación a una defensa de tipo irredentista vasco realizada desde el extranjero.

Al efecto, no solamente han sacado de Bilbao cuantos títulos y valores se almacenaban en los bancos de la capital, que como se sabe fueron enviados a San Juan de Luz en el yate de Sota, "Goiceoko Izarra", abandonado con enseñanzas británicas, sino también los títulos de propiedad reunidos en los registros de la provincia y archivos de protocolo notariales.

Se han sacado, también, en "Los maravillosos caminos del Santo Grial"

Charla de García Sanchiz el lunes en Radio Castilla

Hoy, día 14, de seis y media a siete y cuarto de la tarde, se retransmitirá por radio la charla que desde Burgos dará García Sanchiz, titulada "Los maravillosos caminos del Santo Grial".

García Sanchiz acaba de regresar de Oviedo, donde ha pasado dos días.

viéndolos al extranjero, todos los objetos recogidos en el muelle franco de Portugalete, donde el titulado gobierno de Euzkadi había almacenado las obras artísticas y los documentos separatistas vascos que se encuentran ya en Francia. Entre los directivos separatistas vascos que se encuentran ya en Francia existe la idea de organizar en el país vasco francés un Museo-archivo de las antigüedades históricas que se las han llevado expoliando museos y casas particulares.

Todas estas medidas adoptadas por los separatistas demuestran que están ya convencidos de que la caída de Bilbao es inminente. Los elementos socialistas y comunistas principalmente los enviados de Guipúzcoa, han pretendido elevar la moral defensiva de los sitiados, pero ellos también buscan sus salidas: un "ukase" llamando a servir las quintas de los años 22 y 23, que son citadas al cuartel de Ingenieros para dedicarlos a labores de fortificaciones. Esto quiere decir que considerando perdido Bilbao, empiezan a preocuparse seriamente la defensa de Santander.

La Radio 2 F P de Bilbao, no ha actuado hoy en sus emisiones ordinarias de dos y cuarto y cinco de la tarde.

Stalin, Zar rojo de Rusia

¿Adquirirá Stalin la corona imperial?

El periódico "Le Matin", de París, continuando una serie de informaciones sobre la transformación de la Rusia Soviética, da la noticia de que Stalin va a ser oficialmente nombrado jefe supremo de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas. La razón de estas decisiones es la de poner la autoridad de Stalin a salvo de cualquier clase de discusiones. La proclamación ha de revestir un carácter de solemnidad y coincidirá con la celebración del vigésimo aniversario de la Revolución Soviética, en noviembre de 1937.

Mientras tanto la centralización de todos los poderes administrativos en Moscú ha sido establecida tan sólidamente, que las comisiones enviadas al exterior para controlar esta centralización, han sido llamadas a la capital soviética.

En el ejército, que forma una de las preocupaciones mayores de Stalin, se ha restablecido el saludo militar obligatorio, aún fuera de servicio. Para acreditar la idea de que sólo Stalin es infalible y que los demás dignatarios del partido comunista

pueden ser sustituidos, se verticará otra reforma; se aplicará en las elecciones del partido el voto secreto, en lugar del voto por aclamación. En conjunto se han elaborado una serie de medidas que deben ser aplicadas en noviembre. Varias unidades escogidas entre todas las armas del ejército tendrán un estatus privilegiado que hará revivir bajo una nueva forma la vieja guardia Imperial del Zar.

El corresponsal de la agencia Reuter en Tientsin (China) anuncia que un residente ruso ofrece en venta la corona del ex zar Nicolás II, compuesta de una serie de piedras preciosas. El precio fijado es realmente fabuloso. Numerosos anticuarios chinos y extranjeros se dirigen a Tientsin para asistir a la venta.

Como se habla con tanta insistencia de la proclamación de Stalin, no huelga la pregunta de si algún agente del "jefe rojo" se presentara a comprar secretamente la corona que fué de Nicolás II.

LA SEÑORITA

Josefina Pereira Ponte

Falleció a las 22 horas del día de ayer, confortada con los auxilios espirituales

D. E. P.

Sus desconsolados padres, D. Juan Pereira y Pereira (contratista de la Fábrica de Tabacos) y doña Josefa Ponte Martínez; hermanos, doña María del Carmen, doña Consuelo, doña Marijua, doña Nieves (maestra nacional de Outes), D. Victorino y don Juan; hermanos políticos, D. Guillermo Gutiérrez García y D. Julio López Díaz; abuela, doña Andrea Martínez, primos y demás parientes,

RUEGAN a sus amistades que se dignen asistir a la conducción del cadáver al Cementerio general, acto que se verificará a las seis y media de la tarde de hoy, lunes, por cuyo favor anticipan gracias.

Casa mortuoria: Monelos, 5.

EL SEÑOR

D. Diego Navarro Macía

Capitán de Oficinas Militares, condecorado con la Gran Cruz de San Hermenegildo

Falleció ayer a los sesenta y tres años de edad

R. I. P.

Su desconsolada esposa, doña Josefa Verdú; hermanas políticas, doña Mercedes y doña Catalina Verdú; hermano político, D. Francisco Quesada; sobrinos y demás parientes,

RUEGAN a las personas de su amistad se sirvan acompañarlo al Cementerio general, acto que se verificará hoy a la una de la tarde, por cuyo favor anticipan las más expresivas gracias.

Casa mortuoria: Estrecha de San Andrés, 18. 1.º

LA SEÑORA

D.ª María López Pousa

Falleció en el día de ayer a los veintiocho años de edad

R. I. P.

Su desconsolado esposo, R. Ramón Arrojo Díaz (del comercio de esta plaza); hija, María Teresa; madre, doña Teresa Pousa; hermanos, D. José (ausente), D. Manuel y doña Concepción López Pousa; padre político, D. Ramón Arrojo Pereira; hermanos políticos, D. José Arias (ausente), D. José Arrojo (ausente), D. Manuel Arrojo, doña Filomena Arrojo y Manuela Arrojo; primos, sobrinos y demás parientes,

PARTICIPAN a sus amistades tan sensible pérdida y les ruegan se dignen asistir a la conducción del cadáver al Cementerio general, acto que tendrá lugar hoy, día 14, a las siete de la tarde, por cuyo favor anticipan las más expresivas gracias.

Casa mortuoria: San Andrés, 16 y 18.

LA SEÑORA

Doña Angela Martínez Rey

Falleció el día 13 de junio de 1937, a los treinta años de edad

R. I. P.

Su desconsolado esposo, Angel Simón Torrecillo; hijos, Guillermo, Esperanza, Alfredo y Rafael; padres, José Martínez y Nicolasa Rey; abuelos, tíos y demás familia,

PARTICIPAN a sus amistades tan sensible pérdida y les ruegan asistan a la conducción del cadáver, hoy 14, a las siete de la tarde, desde la casa mortuoria, Progreso, 38, al Cementerio general, favor por el cual les quedarán eternamente agradecidos.

El frente asturiano desde el punto de la artillería

García Sanchiz, en su peregrinación por los parapetos ovetenses y antes, en el viaje heroico por la línea de comunicación desde Grado a Oviedo, percibió claramente lo que era y lo que es esta línea inconcebible que se sostiene tan magníficamente a pesar de su situación desventajosa con relación al terreno y a las posiciones enemigas. Y en una frase suya, original y precisa, acertó con la expresión: "El frente asturiano—dijo—es un frente de cañón, exclusivamente. Todo lo demás que yo he visto, comparado con esto, son frentes de fusil." Y la frase fué corroborada por el dinámico Jefe de Estado Mayor del Octavo Cuerpo del Ejército, Teniente Coronel Gutiérrez de Soto, que añadió: "Efectivamente, es un frente de cañón, a pesar de que las distancias son de bombas de mano."

El aserto no puede ser más exacto; los cañones enemigos disparan sobre Oviedo y sobre algunas posiciones de la línea, en tiro directo y a esto hay que añadir la facilidad de desplazamiento de sus baterías, toda vez que el terreno les favorece en grado sumo y no tienen limitación alguna en los distancias para los emplazamientos. Más allá de nuestras líneas, mejor dicho, más allá del embudo que forma la comunicación Grado-Oviedo, por una y otra parte el terreno es exclusivamente enemigo, todo él. En cambio, nuestras posiciones y principalmente las artilleras, han de ser forzosamente fijas y han de estar situadas mejor dicho, más allá del embudo y en lugares que pueden ser batidos desde todos los puntos del terreno que el enemigo quiera aprovechar para batirlos. La diferencia es, pues, la que existe entre la inamovilidad casi total a la más completa libertad de movimientos.

Y, sin embargo, ni un solo día fueron superiores los rojos en esos terribles combates artilleros que de manera incesante se producen en este frente. Nunca hicieron callar una sola de nuestras piezas, y, en cambio, cuántas veces fueron sometidas al silencio total las enemigas! En Oviedo, por ejemplo, ese paqueo diario de

otras posiciones no es, como decía García Sanchiz, un paqueo de fusil, es un paqueo de cañón; los ligeros tiroles de otros frentes son aquí tiroles de grueso calibre, los rojos batiendo siempre la población civil, y los nuestros batiendo con insistencia las baterías rojas. Y es de ver con qué precisión disparan nuestros artilleros; precisión de tiro que hay necesidad de establecer sobre la marcha porque la característica roja en artillería es el desplazamiento continuo de sus piezas. Y nunca disparan desde el mismo emplazamiento porque en cuanto son localizadas se marchan en seguida a otra parte.

¿Es que tienen desventaja en el número o en el calibre? De ninguna manera; es que los artilleros nacionales, al menos en este frente de Asturias, están dando pruebas de ser los mejores artilleros del mundo. Porque tienen en frente técnicos rusos y franceses; porque están del otro lado las ventajas de emplazamiento y movilidad, y no obstante, cada tacha que se establece, cada duelo intenso que se produce termina siempre, siempre, con la victoria de nuestras armas artilleras. Hasta tal punto que raro es el caso en que los rojos acepten la lucha de contrabatería; ellos disparan sobre un objetivo determinado y cuando son descubiertos se van porque pueden irse. Los nuestros baten todos los días y a todas las horas los puntos y concentraciones que se les señalan y localizados, o no, jamás han caído en el silencio y mucho menos hubieron de desplazarse. En su puesto siempre, enfrentados a derecha e izquierda con los cañones enemigos, las baterías nacionales escriben cada día páginas de gloria para el glorioso Ejército y para el Arma gloriosa. Todos los días habla la artillería en este frente, y muchos, como los días diez y once, todas las horas del día y de la noche en lucha gigante, monstruosa, en una pugna de decenas de miles de proyectiles para alcanzar, al fin, un predominio y una superioridad absolutos.

El frente asturiano es, en efecto, un frente de cañón, pero es también un frente de buenos artilleros.

J. A.
(Exclusiva para la HOJA OFICIAL de La Coruña.)

El aislamiento de Rusia es cada vez mayor

Los consulados alemanes y japoneses en la U. R. S. S. van a ser cerrados

Valencia se propone adquirir submarinos para torpedear a los navíos alemanes e italianos

Londres, 13. — Un periódico dice que el aislamiento de Rusia es cada vez más profundo y pronto será una isla entre dos continentes. Por Oriente, el Japón que arrastrará a China, y por Occidente los pueblos agrupados al lado del eje Berlín-Roma, que hará imposible la vida a los comunistas. Por esta causa los Soviets se defienden a sangre y fuego y tratan de provocar la guerra mundial.

Añade que Inglaterra pronto estará con los anticomunistas, y Francia no tendrá más remedio que apartarse de Rusia, con lo que los comunistas aislados del mundo civilizado, tendrán que rectificar, si antes una revolución no hace cambiar el rumbo de Rusia.

Berlín, 13. — Mientras en Londres se discuten todavía los últimos puntos de la propuesta británica sobre las garantías para ejercer el control en aguas españolas, la emisora de Bilbao, dió aver la noticia de que el gobierno de Valencia estaba en tratos para adquirir una flota de submarinos que se encargaría de torpedear todos los buques alemanes e italianos que se aproximaran a las costas de España.

Alemania e Italia ha recogido la bravata y urgentemente comunicaron a sus escuadras las oportunas órdenes para que toda agresión sea contestada inmediatamente con las armas.

Moscú, 13. — En los medios bien informados se afirma que van a ser cerrados una serie de consulados alemanes y japoneses.

El Reich ordenó ya el cierre de siete, siendo los primeros los de Odesa y Wladivostok.

Ginebra, 13. — La Policía ha descubierto un depósito de armas.

Se encontraron 30 ametralladoras y 90.000 cartuchos, que estaban destinados a los rojos de España.

Shanghai, 13. — La Policía china ha prohibido la proyección de una película sobre asuntos de guerra, en la que se realizan los hechos de los comunistas.

Berlín, 13. — A causa de una violenta tormenta un avión comercial chocó con un cable de alta tensión cayendo violentamente al suelo.

Todos los ocupantes resultaron muertos.

Paris, 13. — Ha llegado a esta capital el ministro de Cultura de Italia, acompañado del inspector general de Teatros y otros funcionarios del ministerio.

Poco después se entrevistó con la Junta de la Sociedad de Autores, ya que su viaje obedece a tratar de cuestiones teatrales con autores y empresarios franceses.

Río Janeiro, 13. — La Policía ha descubierto un complot izquierdista que parece tenía bastante importancia.

Se han practicado muchas detenciones.

Nueva York, 13. — Continúa la agitación obrera en el Estado de Michigan.

Los obreros de una fábrica que están en huelga desde el

mes de mayo, fueron sustituidos por otros, en número de 300; pero al intentar entrar al trabajo lo impidieron los huelguistas, que colocaron delante de la fábrica algunas barricadas.

Acudió la Policía que utilizó gases lacrimógenos al ser agredida por los obreros, resultando quince de éstos enfermos por efecto de los gases, y ocho heridos.

Al fin se retiraron los huelguistas y los 300 sustitutos pudieron penetrar en la fábrica.

Ginebra, 13. — El proyecto de ley prohibiendo las actividades de los comunistas, y otro castigando a quienes pertenecían a partidos filiales de organizaciones internacionales o extranjeras, han sido aprobados por el Gran Consejo.

Pero ahora, para darles mayor fuerza, serán sometidos al "referendum" popular, creyéndose que serán aprobados.

Londres, 13. — El Gobierno inglés ha recibido una nota de Francia relativo al pacto occidental.

Como se sabe, el Gobierno inglés había enviado un memorandum relativo a dicho pacto a los Gobiernos de Alemania, Italia, Francia y Bélgica, y ahora contesta Francia teniendo en cuenta las alegaciones que hizo va Alemania en el mes de febrero.

Varsovia, 13. — Un periódico publica un artículo afirmando que bastantes checoslovacos luchan en las filas rojas de España, y que se sabe que han

sagrado. Esto lo decían con gran indignación.

Una radio de Londres notificaba que las noticias de Vizcaya habían producido en Inglaterra enorme impresión y que los periódicos lanzaron con tal motivo ediciones extraordinarias, en las cuales anunciaban la inminente caída de Bilbao y la próxima dimisión del "gobierno" de Valencia.

Comenta luego el general la concesión de la laureada a ese... Miaja de bruto. Ahora la laureada la llaman los rojos a la Chapa o la Placa de Madrid.

También de París y de Hendaya hablan de la terrible ofensiva desencadenada por el Ejército nacional y del mismo modo que Londres, auguran la inminente caída de la capital de Vizcaya.

Menos mal para los marxistas que reciben una compensación. Esta compensación es la noticia de París relativa a una "arrolladora ofensiva" en el frente de Córdoba, donde dice que los rojos han tomado Fuenteovejuna y están a punto de apoderarse de Peñarroya.

El general refiere detalladamente las operaciones desarrolladas en el día de hoy, en el frente de Córdoba, demostrándose que lo que los rojos estiman victoria es para ellos un tremendo descalabro.

Por último, el general lee la lista de donativos recibidos.

Seguidamente manifiesta que nuestras tropas están a las puertas de Bilbao y con este motivo comunica todas las noticias recibidas hasta las cinco de la tarde y que se insertan en el Boletín Oficial de Salamanca.

Bueno—añade—pues a pesar de esta dinámica y triunfal jornada, ya verán ustedes como mañana el parte marxista dice que la jornada de hoy no tuvo importancia. Ya lo dijeron así anoche en el parte de Madrid, al referirse a la jornada de ayer, anunciando que en Vizcaya había habido cañoneo sin importancia.

La radio de Bilbao no dió ayer parte alguno. Es más, durante todo el día varias radios estuvieron llamando a Bilbao para preguntar noticias y no tuvieron contestación. Lo único que la radio separatista contestó fué que nuestra aviación había bombardeado un cementerio, removiendo las sepulturas y que luego había ametrallado a las personas que estaban en el lugar.

También se ha comprobado plenamente que las autoridades marxistas tienen dada la consigna de que sean rematados sin contemplación de ningún género cuantos heridos de vientre se recojan en el campo de batalla.

MANIFESTACION CONTRA GALARZA Y LARGO

Valencia, 13. — Esta mañana se ha organizado una manifestación para pedir la destitución de Galarza, por las numerosas detenciones de elementos anarquistas.

Los manifestantes se dirigieron al domicilio de Largo Caballero, para protestar enérgicamente y después fueron al centro socialista, asaltándolo y destruyendo todo el mobiliario.

En vista de que la cosa se complicaba, les salió al paso García Oliver, para recomendarles serenidad y ofrecerles algunas garantías relacionadas con los detenidos.

Algunos de los manifestantes más exaltados pedían la cabeza de Largo.

EL EXTERMINIO DE LOS ANARQUISTAS

Paris, 13. — El corresponsal de "Le Jour" telefona a su periódico desde Barcelona que el nuevo director de Seguridad, Ortega, está decidido a terminar con los comités y organizaciones anarcosindicalistas.

En la mañana de ayer han sido fusilados 25 jefes de la FAI y las milicias anarquistas de control van a ser exterminadas.

El ex carabinero Ortega, apoyado por los comunistas, que son los verdaderos amos del gobierno, ha emprendido una guerra a muerte contra la CNT y la FAI.

"LA VANGUARDIA" PRESENTE EL PELIGRO

Barcelona, 13. — Bajo el título de "Política de guerra", el periódico "La Vanguardia" se dirige al desdichado de Valencia y, refiriéndose a los deseos de obtener una mediación en el conflicto, le dice que es menester, no sólo desear ese deseo, sino emprender una política energética al servicio de la guerra, preparando una gran ofensiva en todos los frentes y en especial en el de Aragón, que puede considerarse la garanta de Cataluña.

También le dice que hay que limpiar de enemigos la retaguardia roja: unos por fascistas y otros por cobardes, deben ser eliminados.

EL PROBABLE SUSTITUTO DE COMPANYS

Paris, 13. — Entre los elemen-

tos catalanistas refugiados en Francia suena el nombre de Pompeyo Fabra como probable sustituto de Companys.

OTRO QUE HUYE

Bayona, 13. — Ha llegado a esta ciudad procedente de Bilbao el consejero del gobierno de Euzkadi llamado Labra.

Sacó un pasaje en el "Normandie" para trasladarse a Nueva York, a donde, por lo visto, lleva una misión especial.

Otro que se va para no volver.

COLICION ENTRE GUARDIAS Y ANARQUISTAS

Perpignan, 13. — Dicen de Puigcerdá que un grupo de guardias de Asalto trató de realizar un registro en una herretería y grupos de anarquistas dispararon contra los guardias, hiriendo a dos. Los guardias contestaron a la agresión matando a varios anarquistas, y seguidamente el combate se generalizó habiendo nuevas bajas.

En los domicilios de tres de los anarquistas muertos fueron encontrados diversos objetos de plata, joyas y valores, todos procedentes de robos.

La Guardia móvil vigila la frontera, para evitar que esos anarquistas pasen a Francia.

Se sabe que en Barcelona fueron fusilados la pasada noche, 25 anarquistas.

Ha comenzado a actuar un juez especial que instruye sumario con motivo de los sucesos de Puigcerdá.

Se ha nombrado otro juez, para aclarar los sucesos de Cervera, donde fueron muertos varios guardias cuando realizaban un servicio por orden del "gobierno".

Entre los anarquistas muertos ha sido identificado el cadáver del ex consejero de Defensa Iglesias, que pertenecía a la CNT.

En el mes de mayo y sólo en los sectores del Centro, los marxistas tuvieron 50.000 bajas

Todos los heridos de vientre, según orden del mando rojo, deben ser rematados sin contemplación

Los anarquistas de Valencia piden la destitución de Galarza y la cabeza de Largo Caballero

Salamanca, 13. — Por diversos conductos se ha confirmado que en el pasado mes de mayo las bajas sufridas por los rojos pasan de 50.000 solamente en los sectores del Centro.

Este ha sido el motivo de los intentos de ofensiva en el Cerro del Aguila, Toledo y Segovia.

El cincuenta por ciento de estas bajas es de muertos.

También se ha comprobado plenamente que las autoridades marxistas tienen dada la consigna de que sean rematados sin contemplación de ningún género cuantos heridos de vientre se recojan en el campo de batalla.

MANIFESTACION CONTRA GALARZA Y LARGO

Valencia, 13. — Esta mañana se ha organizado una manifestación para pedir la destitución de Galarza, por las numerosas detenciones de elementos anarquistas.

Los manifestantes se dirigieron al domicilio de Largo Caballero, para protestar enérgicamente y después fueron al centro socialista, asaltándolo y destruyendo todo el mobiliario.

En vista de que la cosa se complicaba, les salió al paso García Oliver, para recomendarles serenidad y ofrecerles algunas garantías relacionadas con los detenidos.

Algunos de los manifestantes más exaltados pedían la cabeza de Largo.

EL EXTERMINIO DE LOS ANARQUISTAS

Paris, 13. — El corresponsal de "Le Jour" telefona a su periódico desde Barcelona que el nuevo director de Seguridad, Ortega, está decidido a terminar con los comités y organizaciones anarcosindicalistas.

En la mañana de ayer han sido fusilados 25 jefes de la FAI y las milicias anarquistas de control van a ser exterminadas.

El ex carabinero Ortega, apoyado por los comunistas, que son los verdaderos amos del gobierno, ha emprendido una guerra a muerte contra la CNT y la FAI.

"LA VANGUARDIA" PRESENTE EL PELIGRO

Barcelona, 13. — Bajo el título de "Política de guerra", el periódico "La Vanguardia" se dirige al desdichado de Valencia y, refiriéndose a los deseos de obtener una mediación en el conflicto, le dice que es menester, no sólo desear ese deseo, sino emprender una política energética al servicio de la guerra, preparando una gran ofensiva en todos los frentes y en especial en el de Aragón, que puede considerarse la garanta de Cataluña.

También le dice que hay que limpiar de enemigos la retaguardia roja: unos por fascistas y otros por cobardes, deben ser eliminados.

EL PROBABLE SUSTITUTO DE COMPANYS

Paris, 13. — Entre los elemen-

Ha muerto Jean Harlow

De sus cuatro maridos, uno murió violentamente



La "rubia platino número uno" de la "vampiresa número uno" de los años veinte, ha muerto a los veintiséis años en un Sanatorio de Hollywood, víctima de una enfermedad pulmonar, según unos, y según otros, de un vulgar ataque de uremia.

Lo cierto es—pues no creemos que la "reclame" llegue a tanto como a participar la defunción de una "estrella"—que Jean Harlow, la dinámica, la trepidante "star", reposa con la quietud, con la serenidad infinita de la muerte.

Se había hecho popularísima más que por su arte, a nuestro juicio bastante mediocre, por su aureola de mujer fatal en la pantalla, en la vida real, y por haber creado un tipo de belleza personalísimo.

Alrededor de la muerte violenta de uno de sus maridos—uno cuatro—se hizo gran escándalo, pero salió indemne de toda sospecha en ese sentido, no ocurriendo lo mismo en cuanto a su moralidad. Su "vampirismo" era un "vampirismo" también original, pues no tenía esas languideces y profundas miradas peculiares de esos tipos femeninos. Por el contrario estaba en posesión de un optimismo restallante y contagioso y de un turbulenta alegría.

Aun en los momentos malos—que los tuvo hasta triunfar—no la abandonaba la esperanza y era su constante máxima "que no hay que rebelarse contra los hechos consumados".

Fuó protagonista de muchas películas, siendo las más desta-

Monumento a Mola en Ceuta

Ceuta, 13. — La dotación del cañonero "Lauria" ha encabezado con quinientas pesetas la suscripción abierta con destino a erigir en Ceuta un monumento al glorioso General Mola.

Este rasgo de los marinos españoles merece destacarse para que se vea que la Armada se asocia de todo corazón al duelo del Ejército de tierra por la desaparición del invicto caudillo.

ULTIMA HORA

Tenerife, 13. — Al igual que Durango y Guernica, Mungüía ha sido incendiada, encontrándose en este estado nuestras tropas al entrar en dicha ciudad.

Tenerife, 13. — Nuestras tropas bajan desde el monte de Santa Marina a Archanda.

Archanda se encuentra a unos 500 metros ya cuesta abajo hacia Bilbao.

Otra brigada se encuentra a tres kilómetros de la capital.

Hay dos unidades de las que atacan a Vizcaya cubriendo sus objetivos que sorprenden por su acometividad a los mismos jefes y oficiales de nuestro glorioso Ejército.

Burdeos, 13. — Todos los obreros agrícolas de la región de la Gironda se han declarado en huelga, comprometiendo de esta forma la recolección de la cosecha.

Este nuevo conflicto puede tener consecuencias funestas para toda la comarca.

cadadas "Ángeles del infierno", "Los seis misteriosos", "La jauría de oro", "Abismos de pasión", "El monstruo de la ciudad", "Pelirroja", "Cena a las ocho", "Tu eres mío", "Mares de China" y "Esposa y secretaria", la última que filmó, aun no estrenada en La Coruña.